
10天，6000万的生意
15万、20万、30万、35万、36万，50万。

近2个月里，《中国好声音》的广告费从每15秒15

万，飙升到每15秒50万。而对于陆伟而言现在烦恼的

是，送上门的钱没法收。陆伟，《中国好声音》的宣传

总监，他现在每天的活就是不停地开会，接受媒体采

访，仅仅一周，他已经接受了50多家媒体的采访。

对于《中国好声音》的爆红，陆伟是有所预料

的，在5月的动员大会上，《中国好声音》制作方，灿

星的总裁田明就已经宣布，《中国好声音》一定会成

功。但是，谁都不知道，在这之后，灿星经历过一次

次劫难，赞助商临阵脱逃，田明曾豪言，“当时我想过

了，若不行，裸奔也要做。”之后，正好遇上加多宝，当

时加多宝集团正好和王老吉药业打官司，重塑形

象，而支持“正宗版权”的概念很好，与“正宗凉茶”的

诉求完全吻合，一拍即合。据陆伟回忆，与加多宝谈

判、沟通，一共用了十来天，就签下了6000万的冠名

费。“速度很快，也很顺畅。”当然，谁都没想到，类

似“江湖救急”的投放，却让加多宝成为了真正的赢

家，成就了《中国好声音》的另一个亮点“中国好舌

头”。

在这个之前，《中国好声音》酝酿了整整三年，仅

版权买了整整一年，这得益于慧眼《达人秀》版权

代理商IPCN国际传媒CEO杨媛草，在一次聊天中，她

向时任SMG副总裁、东方卫视总监田明推荐了《The 

Voice》，凭着专业的眼光，敏锐的嗅觉，杨媛草认为

这个节目一定会红，她的理由也很简单，与其他选秀

节目相比，《The Voice》拒绝毒舌，不玩煽情，不注

重外表，单纯从声音来评判学员是否适合留在这个

舞台，节目导师也是真诚地希望能以自己的地位和经

验，来帮助自己看好的学员为音乐圈注入新鲜血液。

听了杨媛草的话后，《中国达人秀》总导演金

磊，坐下来认真地看了看节目，觉得这个模式确实不

错。但当时，他们还心系着另一个节目《X Factor》的

版权——这是一个源自英国的电视选秀节目。是两个

都买，还是先买一个做？田明并没有立刻做出选择。

10期，2.5亿广告
“后来辽宁卫视先我们一步，买下了《X 

Factor》的版权，做了《激情唱响》。我们就买了《The 

Voice》。”田明说。除了无奈退出之外，还有第二个原
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如何变成好生意？

好声音背后的对赌协议
在真人秀节目市场走低的当下，《中国好声音》不仅制造了充满热情的好音乐，在台下，也

盘活了一整条产业链，以首创制播分离的模式创造出了一宗中国好生意。
文 l 青牧   图 l 顾汀汀  受访者提供   

因，杨媛草向记者透露，《X Factor》自2004年就已经登

陆英国荧屏，许多国内观众也可以通过各种途径了解

到英国版和美国版的节目内容，着实算不得新鲜。《The 

Voice》的盲听盲选和导师制的形式，在之前全球各大

娱乐真人秀节目中，还属首例。所以，在决定引进一档

大型音乐类真人秀之后，从我们的职业判断出发，毫不

犹豫地选择了《The Voice》。”

买下模式版权后，便要按照模式方的要求来操

作，节目的所有流程，包括灯光舞美，甚至音乐导师的转

椅，都已在模式中做了规定——这是一桩从一开始就

很苛刻的生意。

随后，便是寻找好平台，金磊说：“浙江卫视本身

已经有六七年一直在做大众的歌唱类节目，我们觉得

他们的平台适合做音乐类节目。”的确，在后期的尝试

中，这样大胆的尝试是极具眼光的。

但与浙江卫视谈判之前也并不顺利，最早谈的

模式是最基础的制播分离模式，全部由浙江卫视出

资。然而，缺乏利益捆绑，与以往的模式并无差别，在

经过几十轮谈判后，双方终于敲定“紧密捆绑式的合

作关系”，两家共同投入，灿星负责内容的录制，而浙

江卫视负责后期的节目营销，说到底就是一种对赌模

式，金磊向记者解释道，如果节目收视率高于2.0，灿星

将以7比3的比例，与浙江卫视分成广告。以每期节目22

分钟广告，每15秒广告费36万保守估计，一期《中国好

声音》的广告费就是3000多万。就目前为止，灿星的总

投入一个亿，10期节目，2.5亿广告费稳操胜券，当然这

其中还不算总决赛的广告收入。现在灿星采取一期一

投，而更多的广告商陷入送钱无门的窘境。也许一开

始，灿星制作似乎早为自己下了一个必须要赢的赌注。

不管是浙江卫视还是灿星，都对这次他们共同开

创的合作模式感到非常满意。田明告诉记者，“这是中

国电视历史上真正意义的首次制播分离，这是一种全

新的合作模式，不是简单的平台购买，而是一种共同购

买版权、共同投资、共同制作、共同招商，共同受益的

全新合作模式。”

巨大彩铃市场或被催生
与《The Voice》不同的是，《中国好声音》将更加

强调后期的产业链，这也是田明和他团队所专注的背

后生意，“很多人问我们制作花了多少钱，但大家都不

知道，我想做的不是一个简单的项目，我要在商业运营

上颠覆过去的模式。我们做这个节目没有预算，我投资

的不是项目，而是一个巨大的产业链。”田明说。

而在他的产业链中，第一步就是彩铃，为消费者

提供打包付费彩铃下载业务，彩铃之后，将会给《中国

好声音》学员打造全球巡回演唱会、音乐剧、音乐电视

剧、音乐电影、巡回音乐酒吧等在内的多项全方位演艺

活动。 

陆伟介绍，目前星空已经跟恒大唱片达成合作意

向，希望共同合作十个城市的巡回演出，并且初步确定

将在美国拉斯韦加斯、新加坡、中国澳门等地设立演唱

会场次。对于演唱会的收入来源，田明表示，在内地的

场次，他们主要是通过“门票+广告赞助”的模式赚取

利润；而境外的场次主要是靠广告赞助盈利，“目前预

测仅演唱会一个项目就会为我们带来1亿元左右的营

销收入”。

田明
星空华文传媒CEO，灿星制作总裁

好声音具备三大看点：
一是草根真人秀的看点，这点和
《中国达人秀》如出一辙；
第二它还具备了明星看点，这一点
又比较符合《舞林大会》的看点；
第三点还有把老百姓变成大明
星，把大明星还原成老百姓。

——田明


